

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Sábado 20 de Setiembre de 1884.

Num. 803.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miercoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2'15 y 4 (m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 (m.), 7'15 y 5'15 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1'30.

NACIONAL.

EL CÓLERA EN ITALIA.

De una carta dirigida á *La Independencia Belga* tomamos los siguientes párrafos.

«El cólera, en lugar de continuar su camino hacia el Norte de Europa, como afirmaba el doctor Koch, se ha extendido en el Mediodía, encarnizándose en la villa de Nápoles y en la Calabria, donde ha anunciado su presencia con una hecatombe.

Los primeros diez dias no hubo en Nápoles mas que algunas víctimas; pero despues el número aumentó con una rapidez extraordinaria.

En Calabria, es tal la efervescencia, que autoridades y administrados, unánimemente reclaman la supresion del servicio de ferro-carriles. Fué preciso suspender la mayor parte de los trenes y no pudo restablecerse el servicio hasta que el Gobierno pudo poner á disposicion de las compañías algunas tropas para que obligara al público á permitir el tránsito de trenes.

Además, como en Reggio, la agitacion era extraordinaria, el Gobierno se vió en la necesidad de enviar á aquellas aguas el acorazado «Maria Pia.»

Esto fué una imprudencia, pues la llegada del buque provocó un motin. El vecindario de Reggio no se tranquilizó hasta que el acorazado salió de allí.

En esta situacion se estaba cuando la epidemia estalló bruscamente en Nápoles, desarrollándose en todos los barrios de la ciudad; en las casas atestadas de habitantes, como Carmina, cerca de la Puerta Capua, y en el mismo palacio real, donde falleció en pocas horas el hijo de un empleado.

La poblacion está atolondrada; como en Spezia, millares de almas pudieron huir antes que el gobierno tomara las medidas ordinarias y ridiculas de aislamiento y bloqueo. Tres ó cuatro mil fugitivos se dirigieron á Roma, y otros se han extendido por otros puntos, yendo algunos á refugiarse á Marpedonia, en el Adriático. Las escenas de violencia que se produjeron al principio no se han repetido en la villa; pero en los alrededores de Nápoles ha habido muchos excesos: la tropa y los carabineros intervinieron, y han resultado algunos heridos.

Los hospitales, los cuarteles y las prisiones, son los lugares en donde mas se sufren las consecuencias de la epidemia.

Se han declarado infectados los hospitales de Santa Elogia y de la Annunziata.

En los cuarteles de los Granili, en el camino de Portici, han ocurrido doce casos la noche última; el regimiento acuartelado en Pizzo Falcone ha sufrido seis bajas; las prisiones de la Vicaria, y sobre todo las de San Francisco, cerca de la Puerta Capua, cuentan numerosas víctimas.

La epidemia ha sorprendido á las autoridades y á la poblacion sin preparativos, hasta el punto de que ayer y hoy faltan vehículos para trasportar enfermos y cadáveres.

La prensa napolitana cumple con su deber; en la mayor parte de las redacciones de los periódicos, que están abiertas toda la noche, los pobres pueden tomar las primeras medicinas.

Los donativos no escasean; el conde de Giusso ha remitido al Banco para las víctimas 60,000 francos; las familias principales tambien contribuyen con otros donativos, y los veteranos de las guerras de la Independencia se han constituido en comité de socorros.»

Segun telegramas del *Times*, el recrudescimiento que presenta el cólera en Ná-

poles desde el dia 5, se debe al tiempo húmedo y tempestuoso que acompañado de un considerable cambio en la temperatura, reina allí desde aquella fecha.

La epidemia hace ahora sus mayores estragos en los principales barrios de la ciudad.

Entre las víctimas se encuentra el vicesindico de la seccion del Mercado.

Tambien ha habido algunos casos entre las tropas del cuartel de Castell Nuevo.

El sindico de Spezia, señor Donobili, que ha prestado grandes servicios benéficos á los habitantes de la ciudad en esta epidemia, tambien ha sido victima del cólera.

El prefecto de la provincia de Roma, ha suspendido de empleo al sindico de Civita-Vechia á consecuencia de los disturbios que ocurrieron en aquella poblacion el miércoles último.

En Campobasso, los vecinos se dirigieron amotinados y en número de 5,000 á la casa del prefecto para pedirle que estableciera cuarentenas.

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 10 de setiembre.

Un amigo nuestro, enfermo de reuma que vive en el barrio de Argüelles, vió hace pocos dias en los periódicos el anuncio de un médico italiano que curaba el reuma al minuto... lo mismo que se hacen los buñuelos y las tarjetas de visita.

Como es natural, le mandó llamar. Cuando el criado le anunció que el médico italiano aguardaba, le preguntó:

—¿Y cómo ha venido?

—A pié.

—¿Y cómo va vestido?

—Mal.

—Pues no quiero recibirle. Que se vaya. Si ese hombre hubiese inventado un medio de acabar con el reuma, iria bien vestido y tendria coche.

Algo parecido á esto se puede decir á los médicos así extranjeros como nacionales que ahora se dan á publicar recetas contra el cólera. Si uno de ellos tiene razon no la tienen todos los demás por la sencillísima razon de que ninguna receta es igual á otra. Si uno de ellos tuviese el secreto del remedio del cólera ni en Nápoles se moriria la gente á centenares ni podria hacer menos la humanidad agradecida que regalarle un palacio encantado ó poner una estatua suya en cada esquina.

Las noticias del estado sanitario de la Península no son hoy, por desgracia, tan favorables como en los dias anteriores, si hemos de creer lo que dice el parte oficial de la *Gaceta* esta mañana y lo que esta tarde decian en la Direccion de Sanidad. En Elche se han presentado, desde el dia 7 hasta hoy, 48 casos de cólera morbo asiático, segun dice el delegado especial del gobierno en aquel pueblo. En el lazareto del Cerro de los Angeles ha muerto uno de los niños enfermos, por lo cual ya no entrarán hoy en Madrid los cuarentenarios que habian cumplido penitencia. En Novelda los casos disminuyen, pero no desaparecen.

Ahora bien. Suponiendo que los casos de Elche sean de cólera morbo asiático, como los de Novelda no está confirmado que lo sean y los de Lérida ya se sabe que no lo son, resulta que hemos declarado oficialmente el cólera en España siete ú ocho dias antes de que se presentase. Y que ahora, á pesar de todas las alarmas, y de todos los lazaretos, y de todas las cuarentenas, el cólera se presenta en Elche precisamente el mismo dia que el gobierno ha dicho en la *Gaceta* que «no habiéndose presentado en estos dias en Elche y en Villena ningun nuevo caso, se suprimia en lo sucesivo el parte

referente á dichos pueblos.» Resultará siempre que el gobierno ni sabe lo que se hace, ni funda sus opiniones y creencias en nada serio, ni acierta nunca. Ahora bien; ¿por qué no ha de ser el cólera de Elche como el cólera de Balaguer? Si así no fuese, habrá llegado la hora de remediar con el valor, y con el entusiasmo, y con la caridad lo que no remedian nunca el miedo ni la desconfianza.

Es casi seguro que el periódico oficial publicará mañana una real orden del ministerio de la Gobernacion, en la que se reproduzcan y amplien las instrucciones telegráficas trasmitidas ya á los gobernadores para normalizar la situacion en las respectivas provincias, poniendo fin á la anarquía que se nota en todas ellas por lo que hace referencia á medidas sanitarias. La real orden contendrá, además, una serie de medidas de carácter general respecto á establecimiento de lazaretos, cordones sanitarios, etc., etc. Parece, además, que el señor Romero Robledo tiene el propósito de encargar á los altos funcionarios de la Administracion, revestidos al efecto de excepcionales atribuciones, la mision de recorrer todas las zonas españolas y estudiar en ellas su actual estado sanitario.

De todos modos, El gobierno que antes era responsable de un acto de ligereza que no tiene disculpa, lo va á ser ahora de perturbar al país exajerando la alarma y alimentando el miedo. En la *Gaceta* dice que el niño atacado en el Cerro de los Angeles ha muerto y este niño estaba enfermo de un cólico producido á consecuencia de haber comido con exceso uvas verdes. En la *Gaceta* dice, de la provincia de Lérida, que «en Torre de Segre ha ocurrido una enfermedad sospechosa y que en Balaguer hubo dos invasiones nuevas» y la junta provincial de Sanidad y el Ayuntamiento de Lérida protestan unánimemente de que «en ninguna de estas poblaciones ha padecido nadie cólera morbo asiático ó epidémico, y de que no se ha presentado en toda aquella provincia ningun caso de semejante enfermedad.» En la *Gaceta* habla tambien del cólera en Elche. Que diga la verdad en todo y le creeremos en lo que deba ser creído. De otro modo el señor Romero Robledo va á parodiar la fábula del pastor, y el lobo.

Por algo asegura hoy *El Imparcial*, periódico ministerialísimo en este asunto que si hubiese comedias de magia triste, diriamos que estamos asistiendo á la representacion de una de ellas, por los cambios de decoracion y que en el cólera de 1884 pasaba un fenómeno en el que no se ha fijado nadie todavía y es que á juzgar por falta de juicio general debe atacar en primer término á la cabeza.—M.

MADRID 11 de setiembre.

Al dia siguiente de la crisis del 8 de febrero de 1881, la prensa conservadora comenzaba su campaña de oposicion al gabinete Sagasta, dirigiendo sus mas enconados ataques contra la monarquía que durante seis años les habia mantenido en el poder. El señor Cánovas del Castillo, que, segun dice con mucha razon el señor Leon y Castillo, cree que la Corona comete con él una infidelidad cuando llama á sus consejos á cualquiera otro hombre político, tiene un periódico órgano suyo, y este periódico es el que mas se distinguió en esta campaña. En sus columnas se escribió la frase de *mero capricho del monarca*; en sus columnas se evocó el sangriento fin de Luis XVI y la catástrofe del Cerro de las Campanas; en sus columnas, en fin, vió la luz *El grande y el pequeño Trianon*, que causó un verdadero escándalo y que fué vivamente condenado por muchos conservadores.

Desde que alentando el nacimiento de la izquierda se vieron los conservadores

cerca del poder, la prensa canovista cambió de conducta y se convirtió en adulatora de aquello mismo que habia sido objeto perenne de sus iras. Pero desde hace algunos dias se ha vuelto á hablar de crisis con visos de verosimilitud, se han celebrado conferencias que amenazan seriamente la vida ministerial del señor Canovas del Castillo, y *El Estandarte*, ensañando la ojea, dice anoche:

«Cuando al frente de un Estado se hallan príncipes ilustres, valerosos y nobles como nuestro joven y amado monarca don Alfonso XII, no hay confusion posible con aquellas épocas de favoritos y favoritas á quienes tenian que abrir las puertas de su partido en Choiseul y d' Aiguillon para conservar el poder. Los políticos que imaginan que á su antojo ó por decirlo y publicarlo, ó por deseárselo y pedirlo, el poder en España habrá de estar pasando como el plumero de los generales de un tricordio á otro, se equivocan por completo. Esa asquerosa política detendrá la reorganizacion de la patria restaurada tras de dificilísimos trabajos y grandes esfuerzos.»

¿No es verdad que este párrafo vale por un curso de política canovista? Tiene de todo: súplica humillante; adulacion poco oportuna, descarada amenaza, recuerdos que mortifican y comparaciones que ofenden. Es una prueba del respeto que á los conservadores inspiran las instituciones como de la proximidad de una crisis que ha de destruir por completo sus esperanzas. Nosotros vemos en este artículo algo mas, un anuncio, una profecía. Los conservadores no se vuelven contra la mano que los mantiene en el disfrute del presupuesto ni cuando se ven impelidos ya al abismo de la desgracia.

La *Gaceta* de hoy publica una circular dirigida por el señor ministro de la Gobernacion á los gobernadores de las provincias á propósito de las cuestiones sanitarias. Se confiesa en ella que algunas provincias y algunos pueblos han llevado hasta los límites de la exageracion los propósitos del Gobierno ocasionando males no menores del que se trata de remediar paralizando el comercio y la industria, creando conflictos de subsistencias y perturbando la cobranza de los impuestos; se declaró que el Gobierno continuará luchando para impedir la propagacion de la epidemia, y se determina que no se consientan mas lazaretos y cordones que los que están autorizados por el Gobierno.

Hoy las noticias son mas tranquilizadoras que ayer. De Lérida se sabe que no hay cólera. De Alicante que la salud pública es envidiable. Y de Elche, Montforte y Novelda, que se han presentado menos casos que en los dias anteriores.

El niño que ha muerto en el barrio de los Angeles no ha padecido cólera ni mucho menos. Antes de salir de Madrid su estado era tan grave que el doctor Cervera que le visitaba encargó á sus padres que le llevaran fuera de Madrid. Estuvo en Alicante doce dias y al volver fué llevado al lazareto del barrio de los Angeles donde ha muerto á consecuencia de una agravacion en la enfermedad que padecía.

Anoche hubo en Madrid un pánico extraordinario. Se dijo que se habia presentado el primer caso de cólera morbo asiático fulminante y hubo gentes que anoche mismo quisieron huir de esta corte. La noticia corrió con rapidez extraordinaria. El gobernador mandó llamar al delegado de medicina del distrito de Buenavista para que fuese á visitar á un enfermo sospechoso. El delegado estaba en el teatro de la Alambra oyendo cantar «Norma» y ó sea que no entendió la orden del gobernador ó que no quiso entenderle, ó que le pareció incorrecta la forma del traslado, ó que no quiso perder una nota

de la hija de Orovoso ni de aquella Adalgisa de quien habla Polion diciendo:

Meco all' altar di Venere
Era Adalgisa in Roma,

dijo que no le daba la gana ir. Como mediaron largas contestaciones entre el delegado y los agentes de la autoridad, todos los espectadores pudieron enterarse de lo que ocurría, y bien pronto se dió por cierto que el cólera estaba entre nosotros.

No había motivo para tales alarmas. Lo ocurrido fué esto:

Un empleado de Hacienda, el señor don José Salgado, vecino de la calle de Bravo Murillo, número 6, cuarto tercero, sintió ayer á la una de la tarde los síntomas de un cólico que á las pocas horas amenazaba peligro de muerte.

Las órdenes terminantes dadas por el gobierno de la provincia á todos los médicos de que avisen de toda enfermedad que pueda inspirar hasta la mas leve sospecha, obligaron al médico de cabecera á pasar la comunicacion correspondiente sobre el estado del enfermo. Acudieron tres médicos, dos por mandato de la autoridad gubernativa, y el tercero por invitacion del médico de cabecera.

Después de un minucioso exámen, clasificaron la enfermedad de una enterocolitis. El paciente sufría cólicos biliosos todos los meses, habiendo sido algunos en los últimos tiempos de suma gravedad. Además, apenas hace un mes que falleció su esposa, desgracia que había influido mucho en su espíritu, quebrantando su salud.

Y por último: reuniendo todos los informes, resultaba que el paciente no había tenido comunicacion alguna con persona procedente de puntos infestados.

El señor Salgado falleció á la una de esta madrugada.

La tranquilidad se ha restablecido al conocerse estos pormenores, que no dejan lugar ni siquiera á la sospecha de un caso sospechoso.

En todo el día de hoy, así los moretistas como los amigos del señor Becerra y del duque de la Torre no se han ocupado de otra cosa que de preparar la batalla que esta noche ha de librarse en el Circulo de la Izquierda. A juzgar por los preparativos, no van á quedar ni los rabos... de los combatientes. Parece que los consejos del duque de la Torre, que llegó ayer á Madrid de paso para Andalucía, y que ha recomendado la calma y la prudencia, no han sido oídos. La izquierda no está para consejos, sino para suicidarse. O se suicida ó representa «El vértigo», de Nuñez de Arce, y, nuevo Cain, verá los ojos de Abel siempre fijos, siempre abiertos, siempre clavados en él.—M.

CORREO DE HOY.

Balaguer 14 setiembre.

Distinguido y estimado amigo: No hay absolutamente motivo de alarma sino para el señor Romero Robledo, quien ha tenido por conveniente acordar la ciudad, poniéndonos desde las ocho de esta mañana simulacros de lazaretos, pues no creo puedan ser otra cosa, ya que el jefe de los mismos es el doctor Ubeda, delegado especial de sanidad, quien ha informado á la direccion, y dicho en la prensa, que las enfermedades que habían alarmado á algun médico de esta comarca son solo algunos cólicos calificados de gastroenteritis. Lo mismo declararon los dos médicos que vinieron con el secretario del gobierno civil, y bajo dicha calificación se han dado los partes de sanidad, excepto el de una defuncion del mes pasado que se atribuyó al cólera esporádico, como así se registraban otros años sin que nadie se saliera de sus casillas.

A fines del mes anterior y primeros de éste el vecindario estaba un tanto sobrescitado, no porque creyera en la existencia del cólera morbo, sino por ver que los cólicos eran en mayor número que en años anteriores; pero desde el día 5 que empezaron á decrecer rápidamente estos casos, y el 8 celebramos la feria en plena confianza de que estábamos en situacion normal, en la que continuamos á pesar del acordamiento.

Resulta que la gente está tranquila respecto á salud pública, que el gobernador de la provincia ha preferido dimitir sin la gloria de ganar unas elecciones de diputados provinciales que nadie le disputaba, antes de prestar su asentimiento á la farsa de establecer lazaretos sin más resultado, que vejar por lujo de autoridad al laborioso vecindario, y que los delegados facultativos que han certificado del

buen estado de salud han hecho famoso y envidiable papel.

El país sin plumas y cacareando, y Romero Robledo comparable con el doctor Garrido.

Sin otra cosa de particular se repite su afectísimo amigo.—M.

Madrid 16.

Ha descarrilado el tren número 20 en Zarazalejo. Ha habido siete heridos.

Los señores Romero Robledo y Pidal han conferenciado acordando sujetar á rigurosas medidas á las compañías de ferro-carriles.

El discurso de Moret en el Circulo de la izquierda ha sido elocuente. Dijo debe apoyarse al partido liberal dentro del programa demócrata dinástico, con la Constitucion del 69. Dijo no considera enemigos á los señores duque de la Torre, Lopez Dominguez, Becerra y Balaguer, apoyándoles si llegasen á ocupar el poder. Ocupóse de la clase obrera de Gibraltar.

Cólera.—En Elche han ocurrido dos defunciones y un atacado. En Novelda dos por uno.

El tratado de comercio con los Estados Unidos quedará ultimado brevemente.

La conferencia de los tres emperadores asegura la paz en Europa.

LOCAL.

El *Demócrata* con motivo de haberse instado de nuevo la prosecucion del expediente sobre venta del huerto del Hospital, dice que la Diputacion no se ha cuidado de este asunto por lo que se ha llegado al extremo que finge lamentar.

Si el *chuti* conservador se tomara la molestia de enterarse de los asuntos que se propone tratar, antes de darles publicidad, sabría que dicho huerto está exceptuado de la desamortizacion en virtud del art. 2.º de la ley de 4.º de Mayo de 1855, por considerarse un terreno anejo al Hospital, y además que dicho huerto no puede ser desamortizado, porque desde principios de este siglo los protectores de este establecimiento benéfico lo adquirieron á título oneroso, á fin de que en ningun tiempo pudiera ser destinado á la edificación, por considerarlo un peligro para la buena ventilacion de que debe disfrutar el establecimiento.

El solo hecho de haber quien inste la venta no es causa bastante para achacar á la Diputacion faltas que no ha cometido, pues nadie mejor que *El Demócrata* sabe el objeto y fin con que suelen promoverse ó instarse ciertos expedientes.

«La Gaceta» del día 11 publica una Real orden del Ministerio de Hacienda de 26 de Agosto resolviendo que se puede entregar á los interesados que lo soliciten, los recibos del empréstito de 175 millones, de cuyo importe se haya hecho pago á la Hacienda con la adjudicacion á su favor de las fincas embargadas, y que antes de resolver el expediente que se promueva á instancia del interesado, hagan constar las administraciones de contribuciones y rentas y de propiedades é impuestos, en la parte que les corresponde, si ha recaído la aprobacion en el de adjudicacion de la finca ó fincas de que se trate y están unidos á él los recibos que se reclaman, si la Administracion ha entrado oportunamente en posesion de las fincas y continúa administrándolas y si ha tenido efecto la formalizacion de los débitos que fueron causa del embargo. Con estos datos y el informe de la intervencion, acordará lo procedente la autoridad superior económica de la provincia, sin olvidar el artículo 35 del reglamento de 31 de Diciembre de 1881.

Si el acuerdo es favorable; se respaldará cada recibo con la nota autorizada por el jefe de la dependencia y sello de la misma, de que su importe quedó solventado con la adjudicacion á la Hacienda de fincas del interesado, quien firmará en el expediente el recibo de los recibos que se le entreguen. Cuando se trate de otras contribuciones ó impuestos, no se entregarán las recibos, sino una certificacion en que conste, con referencia á las expedientes de apremio, la cuota fué cubierta con la adjudicacion de fincas á la Hacienda, la cual expedirá la administracion en que radique el expediente, con el V.º B.º del delegado de Hacienda de la provincia, y á virtud del acuerdo del mismo.

El Excmo. Sr. Director General del cuerpo de carabineros con fecha tres del

actual ha resuelto, que al individuo perteneciente á dicha arma José Rodriguez Turpin, que salvó en las aguas del puerto de Mahón un niño que se estaba ahogando, se le entregue como recompensa con el fin de que pueda reponerse su vestuario, la suma de ciento cincuenta pesetas.

Dice un periódico de Madrid:

«Parece que ya está resuelta por el señor Ministro de la Guerra la cuestion de las divisas militares.

Los generales y jefes continuarán usando las mismas que hasta ahora; las de los oficiales consistirán en trencillas y estrellas de seis puntas sobre las bocamangas.

Los cuerpos auxiliares usarán estrellas y serretas.

El decreto correspondiente será en breve puesto á la firma de S. M.»

La Direccion de Hacienda de Ultramar ha resuelto que desde el trimestre que empieza el 1.º de Octubre próximo, las clases pasivas que cobran por las cajas de Cuba y residen en la Península, percibirán sus haberes mensualmente, como las demás del Estado, sujetándose á las prescripciones generales.

Un periódico italiano dá cuenta en estos términos de la aparicion del cólera en Nápoles.

Nápoles vivía engañada.

Iban ocurriendo casos ya en un punto ya en otro de la ciudad, pero respecto de todos ellos se decía: «Se trata de una indigestion de melones y frutas. Es gente sin cabeza y sin aprension, que es victima de la crápula y los malos alimentos.»

El municipio daba órdenes para fumigar á la casa invadida, pero la gente en general se reía, no creyendo que se tratase del cólera morbo.

—Son cólicos, decían. ¿Cómo se quiere que entre 600000 habitantes no sufra alguno ataque del estómago ó del vientre?

Así se expresan todos, ya por disimular el miedo, ya por falta de aprension, ya porque el pueblo en general, es enemigo siempre de la autoridad, siquiera sea municipal.

Mas de repente, en la noche del 31 de agosto, como una bomba cayó sobre la ciudad la epidemia asiática, y por todos sus barrios se esparció como traída por viento, letal semilla de muerte que comenzó á dar sus frutos.

El primer día fué general el pánico, pánico silencioso, reprimido, aterrador. En todos los rostros se reflejaba la tristeza.

La calle de Toledo estaba á media noche completamente desierta.

Los cafés se habían cerrado.

Todos los barrios solitarios y silenciosos.

De cuando en cuando, un grito agudo, aterrador, que revelaba horrible angustia ó apenada congoja, rompía el silencio.

Una mujer, un hombre, un muchacho á medio vestir, aparecían en la puerta de una casa desesperados y pálidos. Era que había un caso en su familia ó en su habitacion.

Llega la guardia, el médico y el vice-sindico. El barrio se alarma.

Los vecinos se asoman medrosos á las ventanas entreabiertas, las muchachas bajan á la calle. Los hombres acuden á medio vestir.

La multitud se agolpa, gritando:

«¡Virgen mia, señora mia, ¡aquí está uno muriéndose. ¡amparo! ¡Piedad!»

El vice-sindico y el médico se afanan en adelantarse y en pasar donde está el enfermo.

—¿Dónde está el atacado?—dicen.

Aquí no hay ninguno, responden todos á coro. Idos á vuestros negocios, aquí no hay atacado alguno.

—¡Andad, marchaos pronto y largo de aquí!

—¡Idos, corred!

—¡Fuera, largo de ahí!

—¡Asesinos, quieren llevarse á mi hija!

—¡Asesinos, asesinos! Y hombres, mujeres y niños, rogan lo ó amenazando, se agarraban á las piernas, al cuerpo, á los brazos del vice-sindico, del médico y de los carabineros para obligarles á salir.

¡Momento terrible! una masa negra, ondulante, formada por la multitud estúpida, oscila en continuo vaiven en la calle junto á la casa, alumbrada por los resplandores de algun farol lejano.

Después la muchedumbre aumenta, los gritos crecen, comienzan las violencias

y al fin se advierte el brillo siniestro de las armas en la penumbra.

Entonces, todos huyen de la casa; la familia abatida, aterrada, queda abandonada á si misma... y la autoridad cumple su deber, y hace constar la muerte ó dicta las medidas oportunas para el nuevo caso, ordenando fumigar ó aislar á la victima.

Mientras, la tristeza como un manto de plomo avanza por todas partes y se apoderará de los vivos, que vagan tétricos, silenciosos, en agitacion continua.

—¡Qué lúgubre cuadro!

Mas ahora estas escenas no se repiten: han acabado por completo.

La fuerza de la epidemia ha aterrorizado á la plebe y esta se presenta por todas partes pidiendo auxilios, medicina, pan y socorro.

Y en la medida posible Nápoles y sus autoridades los están dando. Todos cumplen su deber; todos desafían el peligro de la muerte con rostro sereno.

Entre 600'000 habitantes, solo doscientos se han hecho notar: la de un célebre médico muy rico, que es Diputado, y la de un ricacho, que era vice-sindico. Ambos han huido. Nápoles repite sus nombres.

Bajo la direccion del primer actor don Francisco Lopez se pondrá esta noche en escena en el Teatro-Circo Balear el drama en 5 actos y en verso, de D. Miguel Pastorido, titulado: *Las dos Madres*.

Anteayer, además del vapor correo, fondeó en la bahía de este puerto el jabeque «San Sebastian», procedente de Mahón, con carga variada.

Se despacharon el vapor «Union», para Valencia, con la correspondencia, pasaje y mercancías; el pailebot «Paquito», para Ibiza, con lastre; y el bergantín goleta «Beatriz», para Puerto-Rico, con frutos del país.

Por lo mucho que interesa á los reclutas del Batallon Depósito de esta Capital y á los individuos de los cuerpos activos que se encuentran con licencia ilimitada en esta zona militar agregados al mismo, ponemos en su conocimiento que, durante el mes de Octubre próximo, deben pasar la revista anual en las oficinas del Batallon, establecidas en los bajos de los pabellones del Cuartel del Carmen, y los que residan en los pueblos deberán presentarse con el pase al comandante del puesto de la Guardia Civil más inmediato.

Por real orden se ha dispuesto que los individuos del ejército pertenecientes á los reemplazos de 1879, 80 y 81, no pueden ordenarse *in sacris* hasta extinguir 4 años de servicio en activo, y los de los reemplazos sucesivos hasta los 6 años.

Si unos y otros fueran llamados al servicio, estando en reserva, verificarán su presentacion para desempeñar las funciones de su sagrado ministerio.

Una Real orden de 17 de Agosto que publica «La Gaceta» del día 11 del actual declara que la responsabilidad que establece el artículo 150 de la ley de reemplazo para los padres de los mozos ausentes no alcanza á las madres con respecto á sus hijos no legítimos, y disponiendo que dicha responsabilidad se haga efectiva en bienes propios de estos ó de los padres que los hayan reconocido en debida forma.

Sol abrasador en el centro del día, viento fresco por mañana y tarde, abundancia de frutas acuosas y el cólera en puerta, son motivos más que suficientes para reclamar todo género de cuidados y la prudencia más exquisita en el régimen.

No abandonar las prácticas comunes si eran comedidas y alejarse de los excesos, son las reglas generales que debemos recomendar.

Abrigo interior, sobre todo en el vientre, regularidad en las horas de comer, limpieza en la casa y la persona y paseos matinales ó trabajo moderado, constituyen los mejores anti-coléricos.—De *La Higiene*.

Segun el «Boletín de la Sociedad protectora de los niños», las transiciones bruscas de temperatura, que predisponen á los catarros gástricos y pulmonares, sue-

len ser la causa de enfermedad mas frecuente en el mes de setiembre.

Si a la acción de las condiciones atmosféricas ejercida sobre el aparato digestivo se añade el frecuente abuso que de los desarreglos que en las funciones digestivas observamos en la presente semana.

Si temibles son siempre los trastornos digestivos intensos, con doble motivo deben serlo ahora, que nos vemos amenazados de mortífera epidemia.

Procuren todas las familias reglamentar bien sus comidas, pongan gran cuidado en usar vestidos que preserven su cuerpo de cambios repentinos atmosféricos, y en suma; sométanse en absoluto a las prescripciones de la higiene, en la seguridad de que tendrán mucho adelantado para prevenir ulteriores consecuencias.

Varias personas caritativas han contribuido con sus donativos a socorrer a la infeliz vía de los hijos del peon que fue víctima del último choque ocurrido en la tranvia de Alaró.

Son dignos de aplauso los sentimientos filantrópicos de los donantes.

En la mañana de ayer, frente al cuartel de caballería, se desvencijó completamente uno de estos vehículos llamados vulgarmente coches de alquiler sin que afortunadamente ocurriera ninguna desgracia.

En distintas ocasiones hemos llamado la atención de la autoridad sobre la necesidad de girar una escrupulosa visita de inspección a los citados carruages, muchos de los cuales se hallan completamente inservibles, siendo una constante amenaza contra la seguridad de los que tienen precisión de servir de ellos.

Tememos que a pesar de lo sucedido seamos tan poco afortunados como en la cuestión del cauce de la riera, cuya obra continúa como si tal cosa.

El Médico-cirujano Sr. Gayá ha trasladado su domicilio en la Plaza de la Seo número 74.º izquierda.

En la noche del día 15 quedaban en el Lazareto súpico del puerto de Mahon purgando cuarentena 56 buques con 624 tripulantes y 87 pasajeros. Durante el día entraron 8 con 101 tripulantes y 48 pasajeros y fueron despachados 10 con 113 tripulantes y 30 pasajeros.

Los buques entrados en el Lazareto de Mahon desde el anoche del martes son los siguientes:

Bateo francés *G. Schiaffino*
Polacra goleta francesa *Saint Jean*.
Polacra italiana *Pensiero*.
Bergantina italiana *Elisselta*.
Corbeta inglesa *Septima*.
Vapor inglés *Growin Prince*.

Durante la tempestad que descargó sobre Menorca en la madrugada del domingo, cayó un rayo en el predio de Binichica, hiriendo a una vaca que quedó muerta en el acto.

En la estancia llamada de los Vergés, cayó otro relámpago, matando a un cerdo y un burro.

Desgracia personal, ninguna.

En vista de las circunstancias sanitarias por qué está atravesando la península, el Ayuntamiento de Barcelona ha acordado definitivamente que no se celebren este año las acostumbradas ferias y fiestas de Nuestra Señora de las Mercedes.

El Sr. Gobernador de la Provincia ha dirigido una circular a los Alcaldes recordándoles la obligación de comunicar al Gobierno toda novedad que ocurra respecto de la salud pública en sus respectivos pueblos.

De *La Opinión*:

«Segun se nos ha asegurado ayer se hizo una aprehension de tabaco en la misma casa de un estanquero.

Otro enemigo de la salud pública.
¡Que lección tan aprovechable!»

Dice *El Diario de Palma* que por el Ministerio de la Guerra se ha ordenado al Capitán general de estas islas, remita el presupuesto de los barracones para co-

léricos que propone, para en su vista acordar lo conveniente.

Parece que han sido desestimadas por el Gobierno las peticiones del pueblo de Sóller pidiendo rebaja de los impuestos territorial y de consumos.

En el Teatro-Circo Balear, la primitiva sociedad dramática, mañana a las ocho pondrá en escena por única vez, el interesante, popular y siempre aplaudido melodrama en 3 actos y un prólogo, arreglado del francés por D. José M.ª García, *La Aldea de San Lorenzo*.

Entrada general 1 real.

Hemos recibido el número 9 del ilustrado colega quincenal *Museo Balear* que contiene el siguiente *Sumario*:

I.—«El autor del libro de La Imitación de Jesucristo.» por D. José I. Valentí.—II.—«Les Bambolies.» (continuación), por D. P. de A. Penya.—III.—«Ramón Lull.»—Discurso leído en el Instituto de las Baleares; por D. M. Menendez y Pelayo.—IV.—«D. Gvillermo Forteza.» por don M. S. Oliver.—V.—«Depressa!» (poesía) per D. Ramon Picó y Campamar.—VI.—«La última página.» (poesía,) por don J. L. Estelrich.—VII.—«Noticias bibliográficas.»

BOLETIN.

El periódico oficial de la provincia número 2748, contiene:

Noticias sanitarias.

Circular a los Alcaldes para que pongan en conocimiento del Gobernador cuantos casos ocurran de enfermedad sospechosa en sus respectivos términos municipales.

Nota de días que en varios pueblos ha de verificarse la cobranza del impuesto de sal.

Avisos de la alineación de las calles del Rosario, La Union, Duque de Grillon y San Luis en Mahon.

Edicto judicial llamando a don Francisco Moragues y Bumis, para que se presente a contestar una demanda.

Venta de muebles embargados judicialmente.

Precios de artículos de consumo.

Sentencia del Juzgado del distrito de la Catedral de este partido, dictada en unos autos juicio declarativo de mayor cuantía.

Distribucion de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del pasado mes de Agosto.

Venta de una casa situada en la calle de la Merced de esta ciudad.

Edicto judicial haciendo saber a Bernardo Fuster y Bonnin que se ha incoado el juicio de testamentaria de Bernardo Fuster y Forteza.

Sentencia de remate dictada por el Juzgado del distrito de la Catedral de esta ciudad en unos autos ejecutivos seguidos contra D. Francisco Moragues.

Venta de cinco fincas situadas en el término municipal de Búger.

Apertura de matrícula en la Escuela provincial de Bellas Artes.

Venta de un caballo de la Guardia civil.

Aviso del pago del 11.º dividendo pasivo de la Compañía Curtidora e Industrial.

CORREO DE IBIZA.

De *El Ibicenco* del día 11:

Como prueba elocuente de la consideración que los moderados guardan a sus amigos, citase el hecho de haberse creado una plaza de auxiliar, con 4000 reales anuales, olvidándose de nombrar, para desempeñarla, a un patron que hace diez y seis años milita en las filas del partido dominante.

Si así premian los moderados-conservadores la consecuencia política de sus amigos y correligionarios, fácil es comprender la conducta que siguen con sus adversarios.

Estos ejemplos de ingratitud nunca debieran olvidarse.

El sábado último ordenó el Sr. Alcalde satisfacer una de tantas mensualidades a los serenos y guardias municipales de esta ciudad.

Los pobres porteros y demas empleados del municipio no pudieron disfrutar de la gracia concedida a aquellos, tal vez porque no habia en la depositaria

crédito bastante ó por no infringir el art. 155 de la vigente ley municipal, que dispone sea acordada mensualmente por el Ayuntamiento la distribución e inversión de los fondos con sujeción a los presupuestos.

Segun se dice, los serenos y municipales han votado la candidatura para interventores adicta a la política del Sr. Alcalde.

No se han equivocado cuantos decían; que la llegada de un Delegado del Gobierno civil tenia por objeto elecciones y solo elecciones. Y lo sentimos sinceramente, porque el derecho electoral, como todos los derechos, debería poderse usar con la mas amplia libertad.

Desde el lunes último se halla en esta ciudad D. José Tur, Administrador principal de correos de la provincia.

Por encontrarnos en pleno período electoral, por varias noticias que circulan y por el recuerdo que dejó el señor Tur con motivo de otra visita suya en iguales circunstancias, se supone que su viaje tiene por objeto utilizar su influencia, como funcionario y como particular, durante las presentes elecciones.

El art. 62 de la Ley electoral vigente, dice así:

«Diez días por lo menos antes del señalado para la elección, el Ayuntamiento del pueblo cabeza de cada seccion anunciará por medio de edictos que se publicarán en todos los pueblos de la misma seccion, la designación del edificio en que se ha de constituir el colegio electoral.»

En cumplimiento de lo que dispone el citado art. el Ayuntamiento de Ibiza, desfiló el edificio de la Consigna para colegio electoral. Despues se buscó otro local porque aquel amenaza ruina.

El Ayuntamiento de San Juan, designó la casa Consistorial para el mismo objeto.

Y el Gobernador civil, ha dispuesto por telegrafo que los colegios de esta Ciudad y S. Juan han de constituirse en la casa-Consistorial y en casa de Guillemet.

VARIEDADES.

VENTA DE UNA COLECCION DE FIERAS.

Se ha vendido en Inglaterra en pública subasta la colección de fieras de mistres Wombwell, la más célebre de toda la Gran Bretaña.

La tal señora, sobrina del fundador del establecimiento zoológico, ha resuelto abandonar el comercio de animales y realizar su fortuna. Pero mistres Wombwell ha podido convencerse de que el gasto del público no se inclina hoy tanto como otras veces a la compra de las fieras.

Es preciso recordar que *Jumbo*, el ilustre elefante al cual una inglesa sensible enviaba todos los días dos docenas de ostras, y a quien la baronesa Burdett Couth acompañó hasta la embocadura del Támesis, fué vendido al célebre Barnum por 50 000 francos.

Pues bien, el elefante de mistres Wombwell, llamado *Emperador*, casi de la misma corpulencia de *Jumbo*, y que cuando la colección mudaba de sitio arrastaba un wagon de cinco toneladas de peso, ha sido adjudicado por la irrisoria cantidad de 2 500 francos. No se ha pagado por un leon de diez años más que 5.000 francos; y media docena de leoncitos, suficientemente domesticados para que no devoren al individuo que se introduzca en su jaula, se ha vendido solamente en 9.250 francos.

Nero, otro rey de los bosques, se ha vendido a un precio algo mayor: 6.500 francos. La subida de precio se debe a que este animal había arrancado hace poco en Wrexham el brazo de un hombre. ¡Y es natural que esto aumentase su prestigio!

Un tigre de bengala ha pasado a manos—ó mejor dicho, a la propiedad—de su nuevo dueño, mediante 3.000 francos. Se ha pagado por un mono de cara azul 3.250 francos; y un lote de serpientes boas se ha adjudicado al precio de 525 francos.

Lo que más ha sorprendido es la baratura de los osos: un hermoso ejemplar de color gris se ha vendido por 37 francos y medio, mientras que un par de lobos de Rusia no han costado menos de 400 francos.

Se han pagado además:

Por un leopardo, 100 francos;

Por una buena, 110;

Y por una cebra amaestrada para tirar de un carruaje, 4.125.

En resumen; no todo el mundo tiene facilidades para hospedar en su casa a un elefante, y la mayor parte de las personas gustan poco de la compañía de los leones, tigres, osos, etc.

Esto explica la depreciación relativa de esos animales fieras, los cuales, si bien es verdad que son muy interesantes desde el punto de vista de la historia natural, ofrecen en cambio poco atractivo para el trato familiar y doméstico.

TELEGRAMAS OFICIALES.

El Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad con fecha 18 del actual, dice lo siguiente:

«La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario.—Provincia de Alicante.—El individuo atacado de cólera anteayer en Alicante falleció en la mañana de ayer. En Elche hubo ayer 5 invasiones y cuatro defunciones. En Novelda dos invasiones y seis defunciones. En Monforte cinco invasiones y 3 defunciones. En Villafranca 4 invasiones. San Vicente partido de Torregrosa una invasión en persona procedente de Villafranca.—Provincia de Lérida. En Pamarguás hubo ayer una defunción. En Balaguer, Artesa de Segre y Anglesola sin novedad. Provincia de Tarragona. En Benifarllet desde cinco tarde hasta ocho mañana de ayer no hubo invasión ni defunción alguna, en Cherna no habia novedad. En Mora de Ebro, Borgia y Libarrosa no hay novedad, en Tarragona no hay novedad.

«La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario.—Provincia de Alicante. En la capital segun telegrama recibido del Director general de Beneficencia y Sanidad y Gobernador de la provincia en la tarde de ayer se sintió invadido gravemente del cólera morbo asiático un individuo habitante casas del molino de dicha Ciudad guarda-freno del ferrocarril de la línea de Alicante a Orihuela por Elche, se han adoptado todas las precauciones aconsejadas por la ciencia y confían las mencionadas autoridades que se aislará la enfermedad. En Elche ayer 7 invasiones y 4 muertos. En Monforte 4 invasiones y 3 defunciones. En Novelda 2 invasiones y 2 defunciones. En Villafranca hubo anteayer 2 invasiones y 2 defunciones.—Provincia de Lérida y Tarragona por mal estado línea telegráfica no se habian recibido noticias a las 3 y cuarto de esta madrugada.

Las últimas noticias referente al cólera transmitidas por nuestros Consules en el extranjero son las siguientes:

De Francia: En varios pueblos se han registrado 60 defunciones y 45 invasiones.—En Nápoles desde la media noche del 15 a la del 17 han ocurrido 980 invasiones y 338 defunciones.—En varias provincias 52 casos y 40 defunciones.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 18 a las 4'45 t.

El lunes llegará el Sr. Sagasta.

Continúan los temporales.

La Corte regresará a mediados de Octubre.

Se anuncia la dimisión del Ministro de Gracia y Justicia.

4 p³ interior, 60'10.

En Elche ha habido siete casos y cuatro defunciones, en Monforte cuatro y tres, en Novelda 2 y 2 en Villafranca dos y dos, y en Alicante una.

Faltan telegramas de Cataluña.

Madrid 19 a las 5 t.

Son rechazadas en Tanager todas las procedencias de España.

La opinion pública en la Habana es favorable al tratado de comercio de España y los Estados Unidos.

Adelantan sus negociaciones.

4 p³ interior, 60'15.

En Elche han ocurrido cinco casos y cuatro defunciones, en Novelda dos y seis, en Monforte cinco y tres, en Villafranca dos, en Alicante un fallecido.

Faltan noticias de Cataluña.

ESTA NOCHE INAUGURACION DEL ALMACEN

DE MÁQUINAS PARA COSER "VERTHEIM,"

Las mas acreditadas, las mas útiles, las más económicas, y las de mayor duración y que mayores servicios prestan.

CASA BANQUÉ, ODON-COLOM 36.

Para el día 22 de los corrientes á las cuatro de la tarde, en el local de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio, plaza de Sta. Eulalia núm. 11, la Comisión nombrada por varios accionistas del Banco Mallorquín, convoca á los mismo para enterarles de los trabajos hechos en cumplimiento de la tarea que se dignaron confiarla en la reunion habida el día 3 de Julio último.—LA COMISION.

COLEGIO PALMESANO calle de Roig n.º 19.

El día 1.º del próximo Octubre empezarán de nuevo las clases de 2.ª enseñanza y continuarán en las de Instrucción primaria, unas y otras á cargo de los mismos Profesores que las han desempeñado en el presente curso.

Se recuerda á los padres ó encargados de los alumnos que hayan de matricularse en 2.ª enseñanza, que el plazo ordinario de la matrícula espira el día 30 del mes corriente; y se invita á los que deseen que el Colegio se encargue de formalizar la matrícula, á que se sirvan dejar en la Secretaría del establecimiento la correspondiente autorización por escrito, advirtiéndole que los que hayan cumplido 14 años necesitan la cédula personal. Palma 15 de Setiembre de 1884.

Con todas las comodidades necesarias. En la calle de los Hostales núm. 15, hay un primer piso para alquilar que las reúne.

Academia de Inglés.

D. S. B. Campuzano, que ha residido muchos años en Inglaterra, anuncia á sus numerosos discípulos, y á los que deseen ingresar de nuevo, que volverá á abrir sus clases el 1.º de Octubre próximo, advirtiéndole á los últimos se sirvan avisar con la brevedad posible, por no poder dedicar mas que un corto número de horas á la enseñanza de este idioma.

Para mas detalles dirigirse calle de la Union núm. 43, entresuelo.

Alquiler.

Se alquila el primer piso de la calle de Odon-Colom sin número, con agua de fuente y demas comodidades, su dueño calle de Tamorer n.º 10.

ACADEMIA de la Juventud Católica.

El día 1.º de Octubre empezarán el curso en esta Sociedad, dándose si reúne número suficiente de alumnos, las clases siguientes, cuyos honorarios mensuales se espresan á continuación:

	Por los socios.	Por los que no lo son.
Solfeo, clase alterna	1	2
Id. y piano id. id.	2	3
Caligrafía clase diaria	1'50	3
Francés clase alterna	1	2
Inglés, id. id.	2	4
Aleman, id. id.	2	4
Teneduría de libros clase diaria	2	4
Primer curso de Derecho id. id.	20	30

La Academia cuenta con muy reputados profesores para explicar todas las asignaturas; entre ellos enseñará el francés don J. Galmés, Pbro. y el Inglés y Aleman el distinguido profesor Holandés M. P. Hubert Van Melchelem.

Los días y horas en que se darán las mencionadas clases, se anunciarán oportunamente.

Palma 29 Agosto de 1884.—P. A. de la J. D.—El Vice Secretario, Miguel Martorell.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMI SON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan prontos y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero **Bienhechor de la Humanidad.**—El alivio es instantaneo y la inflamacion desaparece á la 2.ª friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificada o enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO; Rambla de Cataluña, 104, principal; Barcelona.—Consulta y Prospectos en español, gratis..... 25



Para la HABANA con escala en PONCE, saldrá de este puerto sobre el 20 Setiembre la fragata española PAQUETE DEL VENDRELL, admite un pico de carga a flete y pasajeros, informaran á bordo su capitán Don Francisco Vidal y en la plaza de la Constitucion, núm. 90, principal.

Alquileres.

Se alquila un segundo piso con agua de fuente y coladuría calle de Pelai es número 105; otro en la calle de la Soledad con agua de fuente; un tercero y un cuarto, con agua de grifo, en la Plaza de la Libertad número 2. En el núm. 18 de la misma Plaza informaran.

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

Se alquila.

La casa bja núm. 1 calle de Pizá y 91 de la de Santo Domingo (antes *fora des clot*) con entresuelo, agua de pozo y demas comodidades propias para taberna, café ó tienda. Darán razon en el despacho de la Empresa Mallorquina de Vapores.

Alquiler

En la calle de la Calatrava núm. 9 hay un entresuelo para alquilar, con agua de fuente y demas comodidades. En esta imprenta darán razon.

Está para alquilar.

Un almacén de gran capacidad que hasta hoy ha sido de maderas, situado en el Peso de la Paja.

Para informes calle de Bosch núm. 1, principal.

Dinero á préstamo

CON HIPOTECA
Tanto cantidad crecida como pequeña.
Calle de los Hostales n.º 24 pi.º 2.º, se escribirá con toda puntualidad. 10—10

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flujo de sangre ó escorche de salencia, flogosiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elisir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA- CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás fecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

Altas y Bajas A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

PRENSAS Y COPIADORES. Las hay para vender en la imprenta de este periódico

COLEGIO DE SAN SEBASTIAN S. Felio 7, principal.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, Caligrafía, Francés, Aritmética mercantil y Dibujo á cargo de los acreditados profesores que ya conoce el publico. Resultado de nuestros exámenes de 2.ª enseñanza en Junio último.
Los 25 actos practicados por nuestros alumnos en el Instituto Balear han obtenido las calificaciones siguiente:
7 sobresalientes.
4 premios.
2 notables.
1 buenos.
12 aprobados.